

LA SEGUNDA CORRIDA

Ha resultado mejor, mucho mejor que la primera en que el Sr. Sol y Ortega tan mal parados dejó á los Sres. Silvela, Dato y Despujols.

Y no podía ser menos actuando de protagonista persona tan experimentada en lides políticas y parlamentarias como el Sr. Romero Robledo, que fué el encargado de hacer la disección del cadáver que estaba de cuerpo presente en el banco azul.

La enumeración de cargos tan elocuente como abrumadora, fué oída con aplauso unánime del Congreso, y si la misma mayoría no felicitó al batallador diputado por Antequera al terminar su discurso, se desquitó en el salón de conferencias acriminando al jefe del Gobierno, quien ni aun alientos tuvo para contestar al inexorable acusador que, en nombre del país, ejercía de fiscal y de juez.

Las ficticias y mal entendidas economías, que solo afectan á los de abajo sin tocar á los de arriba; las promesas incumplidas, origen de ilusiones defraudadas que hoy se traducen en pasivas resistencias y mañana se cambiarán en motines; la falta de energías; la negación absoluta de creencias políticas y de un programa económico y descentralizador bien definido; las humillaciones; los atropellos, y las mixtificaciones de la ley, todo lo que constituye la interminable serie de errores cometidos por un Gobierno acéfalo sin dirección ni rumbo fijo, fué enumerado por el señor Romero Robledo en la sesión del sábado, sin que el Sr. Silvela acertara á desplegar los labios para intentar la defensa, ni aun para dar señales de vida.

El efecto ha sido desastroso para la actual situación política; demostrada su incapacidad para el gobierno de la nación, el actual Gabinete debe dimitir si desea evitar mayores males; pero ya lo hemos dicho antes de ahora, el Sr. Silvela es de los que no se enmiendan ni arrepienten y preciso será que echen para que abandone el poder.

Parécenos que, por su desgracia y por fortuna del país, no está lejano el día en que esto suceda, pues si hemos de juzgar por lo que dice toda la prensa, aun sin exceptuar algún periódico á quien se supone inspirado en altas regiones, el cambio de Gobierno se impone y cuanto ha dicho el Sr. Romero Robledo es el reflejo de la opinión, el eco fiel de la voz popular.

Gobernar por medio de la arbitrariedad y del terror; pretender cobrar los impuestos á tiros, ó encarcelando á los contribuyentes; amordazar á las Cámaras de Comercio y á la prensa; sostenerse en el poder declarando el estado de sitio en media España, y buscar apoyo en las bayonetas, es ir directamente al precipicio, es provocar la revolución y poner en peligro las instituciones.

Y como todo esto no puede ocultarse á nadie, de presumir es que los días que restan de vida al Sr. Silvela,

como jefe de Gobierno, son muy pocos, y además muy amargos, porque no volverá á ocupar el puesto á que lo elevaron méritos de otros, unidos á las críticas circunstancias por que atravesaba el país.

El Sr. Silvela, como presidente del Consejo de Ministros y jefe de partido, ha muerto.

Orense.

IGLESIA Y CONVENTO

DE SAN FRANCISCO DE ORENSE

(Conclusión)

Del vasto edificio que ocupaba el convento, destinado actualmente á cuartel, merece solamente mención especial el viejo claustro gótico, verdadera joya artística, aunque lastimosamente maltratado por la incuria y la acción del tiempo, y afeado por un cuerpo superior añadido en época reciente. Extenso y bien proporcionado, á la belleza de su construcción une la riqueza ornamental que lo decora. Las lindas arcadas ojivales, rodeadas de adornos en forma de cabezas de clavos y profusamente cubiertas en los arranques de variadísimos motivos de ornamentación, descansan sobre elegantes columnas, aisladas en algunos de los cuerpos y gemelas en otros. En los capiteles debió haberse agotado la imaginación del artista, tal es su inmensa variedad. En los de hojas domina la flor indígena; los historiadores representan curiosas escenas de la época y gran diversidad de centauros, dragones, grifos y toda clase de animales fantásticos. Tienen también caprichosas y bien talladas figuras los canecillos que sustentan el alero antes de haberse añadido á este claustro el cuerpo superior.

En uno de los lados del claustro hay una serie de arcadas ojivales que daban luz á un departamento interior, hoy tapiadas, y cerca de allí una preciosa puerta de arco rebajado, adornada en el intradós por gracioso festón calado, obra todo ello de las postrimerías del estilo ojival terciario. A los dos lados de la puerta, como en la de la iglesia, reptense las figuras de la Anunciación, y encima del arco hay grupos de escudos de varias familias gallegas. Daba acceso esta puerta á una capilla, convertida hoy en calabozo del cuartel, y que solo conserva los arcos sepulcrales del fundador y de su hermano, con las siguientes inscripciones:

I

Sepultura del noble señor. Gotere de Sandobal fundador. desta: capilla el qual: por adversa fortuna: sendo de hedad de cinquenta y un ano au gose en Medina de Rioseco su hermano el cardenal Jacome de Puga. que restavro la ihca capilla sus h ossos haqny traslado a su costa e le fizo esta sepultura: dolendose sempre: de su morte: que fale cio: a XVI de Faneyro: m: d: XXVII anos

II

Sepultura del reverendo señor Jacome Sandoval Cardenal de la Santa iglesia de Santiago que fundo esta Capilla segun la arte de Roma. mediante su testamento..... for tuna sintiendose mortal fizo faser estas sepulturas su hermano..... in morte non sint separati. Año de mil quinientos XXVIII anos.

Mencionaremos, para terminar—por más que ha desaparecido hace largo tiempo—el Humilladero que existía en el camino del convento «junto al bosque de S. Francisco», según dice un libro del siglo pasado. Lo formaba un crucero de gran tamaño, descansando en una gradeña de cuatro escalones. La cruz, florielisada, tenía por un lado el crucifijo y por el otro la Virgen con el Niño; sobre las figuras había elegantes doseletes góticos. Estaba cubierto el crucero por un tejado, descansando sobre cua-

tro columnas. En la parte superior había la siguiente inscripción:

Esta: capela: mandou: facer: Gº: Ps: de Regxo: a honra: de Deus: e: de los sus: angeles: labrose: año: de: m: cccc LX años.

El árbol de la cruz está actualmente depositado en nuestro Museo Provincial.

ARTURO VÁZQUEZ NÚÑEZ

VARIEDADES

El olor de la tierra

Todo el mundo sabe que la tierra humedecida, ó removida, desprende un olor particular cuya causa ha sido investigada sin que se haya podido averiguar nunca de una manera absolutamente satisfactoria su origen.

Según Nuttall, ese olor es debido á la presencia de bacterias que han sido estudiadas en estos últimos tiempos, las *cladothrix odorifera*, que se encuentran en la tierra agrupadas en colonias, de un color blanco lechoso. Individualmente, las bacterias son incoloras y en forma de cordón; aumentan numéricamente subdividiéndose de una manera continua en dos en el sentido de su largo, y producen una substancia que, al volatizarse, da el olor especial de la tierra.

Las *cladothrix odorifera* resisten largos períodos de sequía; su desarrollo se contiene entonces, pero su vitalidad permanece latente y la humedad basta para devolverlas su vigor.

Sin embargo, la humedad es una condición necesaria á su vida activa; por eso, sin duda, el olor á tierra se observa sobre todo después de la lluvia.

Como las capas subyacentes de la tierra están siempre más húmedas que las de la superficie, por eso se comprende que al removerlas desprendan el mismo olor que cuando llueve.

Los cabellos postizos

Las gentes que gastan cabellos postizos se asustarán un poco cuando sepan que recientemente se ha descubierto en Amberes, el gran mercado de pelo humano, que la mayor parte del que se vende procede de aislados en los manicomios y de presas en los correccionales.

(De Alrededor del Mundo)

La gimnasia en Suecia

Según la *Science Siftings*, la gimnasia médica ha llegado en aquel país á una gran altura. En Stockolmo hay varias clínicas en las que no se usa otro tratamiento, y sus efectos, no solo sobre el sistema muscular, cuya nutrición y desarrollo favorece, sino sobre la circulación y la digestión no pueden ser más admirables.

Las muchas curas obtenidas por la gimnasia médica en enfermedades rebeldes á todo tratamiento, muestran que la terapéutica higiénica debe ser considerada como el medio más eficaz para devolver la salud en muchos casos en que los agentes farmacológicos han sido impotentes para llegar á tal resultado.

El porvenir es indudablemente de la gimnasia médica, cuya influencia terapéutica y al mismo tiempo profiláctica, que es en primer término la lógica y natural aspiración de la medicina moderna, le colocará en el elevado lugar que de derecho le corresponde.

Y así como la revista inglesa, de donde tomamos la noticia, confía que en su país se le dé á esta cuestión toda la importancia que se merece, nosotros también esperamos que el nuestro, saliendo del pasajero letargo en que se halla sumergido desde hace algunos años, vuelva á verse en la lista de los pueblos vivos y deje de figurar entre los muertos.

Darle vigor y fuerza al individuo es dársela al Estado: si los ciudadanos son robustos y fuertes, la nación lo será también, y si no, no.

El valor del oro

Le ha llegado su hora al oro, á ese metal que

ha originado tantas locuras y tantos crímenes: faltando á la verdad técnica é histórica se ha venido diciendo que el oro era el más preciado de los metales, y para cuya posesión debieran hacer mayores esfuerzos así los pueblos salvajes como los civilizados: todo esto, sin embargo, no era cierto; lo evidente es que, al formar una lista jerárquica de los metales de lujo, por decirlo así, el oro ocupaba el decimoséptimo ó decimotercero lugar; evidente é incontestable es que corresponde el primer lugar entre los mismos.

Al registrar, hojeando libros históricos, los precios que en otras épocas se atribuían á los metales por kilogramo, es manifiesto que el del vanadium se cotizaba á 115.616 francos, ó sea á 115 el gramo, cuando el oro es sabido que sólo vale á 2.000 francos la libra.

De la Región

La Coruña.

Por el gobierno civil ha sido aprobada la reforma del reglamento por el cual se rige la sociedad denominada *Cooperativa obrera de La Coruña*.

Pocas fueron las transacciones que se verificaron en el último mercado celebrado en el Campo de la Leña.

El ferrado de habas blancas vendióse á 10 reales, el de maíz á 13 y el de centeno á 13 reales y medio.

El domingo salió de esta capital con destino á la Sucursal del Banco de España, en Lugo, una remesa de billetes que en vía la de esta plaza.

Los caudales iban custodiados por una pareja de la Guardia civil.

Ferrol.

Se indica para jefe de Estado Mayor de este departamento al capitán de navío de primera clase D. José Paredes.

Uno de estos días comenzará á montarse la artillería gruesa del crucero *Río de la Plata*.

Santiago.

Entre los vocales nombrados para entender en los ejercicios de oposición para la provisión de cátedras de las Escuelas Normales que tendrán lugar en Madrid ha sido nombrado D. Luis L. Elizagaray.

Las plazas que han de proveerse son ventiseis, y en su provisión han de entender los vocales que aparecen en la *Gaceta de Madrid*.

Lugo.

El Ayuntamiento de esta ciudad acordó establecer una tabajería reguladora.

Se dice que existen muchos casos de tifus en esta población y se asegura que en el Seminario conciliar hay cinco atacados de esa enfermedad epidémica, añadiéndose que allí es procedente del mal estado en que se encuentran los retretes, que se cree van á desaguar á uno de los pozos.

El domingo se verificó la subasta de las obras para reconstrucción de la Puerta Nueva.

Pontevedra.

Convocadas por el presidente de la Comisión municipal de festejos Sr. Vázquez Giménez, se reunieron el domingo en la Casa Consistorial numerosos elementos de la localidad para tratar de las fiestas del verano próximo.

Entre los festejos que pueden considerarse como seguros figuran tres grandes corridas de toros, la inauguración del Puente de la Barca, retreta militar, fuente luminosa en la alameda, ilumina-

ciones artísticas, carreras de velocípedos y los bailes y funciones religiosas y pirotécnicas de costumbre.

El contratista de la plaza de toros don Domingo Malvar ha presentado la primera liquidación de las obras ejecutadas durante el mes último.
Asciende á 7.839 pesetas.

Vigo.

Desde el sábado hállase fondeado en el Pasaje de Camposancos, el cañonero *Diamante*, que se halla de apostadero en Tuy.

Atracó al muelle el vapor español *Ibaizábal*.
Procede de los puertos del Norte.

La gran Prensa

El Liberal

Inserta la conferencia que ha celebrado la Comisión de las Cámaras de Comercio con el Sr. Maura.

El Correo

Contrasta el divorcio establecido entre las Cámaras de Comercio y los gremios de Barcelona con el Gobierno, y la actividad industrial que se nota en el país.

La fiebre de nuevas sociedades se extiende por toda la península y es posible que el vértigo excesivo de tanta fábrica de azúcar, sobre todo, traiga algún desengaño.

La Opinión

Ya no irán á la cárcel más comerciantes morosos. Al que no pague se le cerrará la tienda y este nuevo método cree el Gobierno que ha de ser más eficaz.

El Nacional

A toda la prensa española le ha parecido obra maestra el discurso del Sr. Romero Robledo.

Sus poderosas iniciativas, la sugestión de su talento no pueden subordinarse á la disciplina de los partidos ni á la obediencia servil del pensamiento ajeno.

Él, se basta contra todo y contra todos. Mientras viva el sistema, amigos y enemigos tienen que rendirse ante la magia incomparable del primer orador político de la España parlamentaria.

El Globo

Califica de notable el discurso del Sr. Romero Robledo, de plomo derretido que caía sobre la cabeza de los ministros.

El País

Se expresa en idéntico sentido que el diario liberal.

Heraldo de Madrid

Se ocupa del proyecto de clases pasivas que no ha merecido los honores del estudio cuando afecta á los intereses de clases civiles y militares.

Antiguo es el mal de que las Cámaras de nuestro país vean con indiferencia asuntos de tanta trascendencia en los que está concentrada la esencia de la vida nacional.

LA GACETA

Correspondiente al día 5 publica las disposiciones siguientes:

Presidencia

Decidiendo una competencia suscitada entre el gobernador de la provincia de Sevilla y el juez de instrucción de Morón.

—Idem otra suscitada entre el gobernador de la provincia de Valladolid y el juez de instrucción de Villalón.

Triquiñuelas

Con el sombrero en la mano, pidiendo de puerta en puerta como paria sin ventura

llegado de extraña tierra, un político local invoca en voz lastimera el voto para el día trece en la vicepresidencia. Con un «Dios le ampare, hermano» muchas gentes le consuelan y con un «Dios le socorra» los amigos de Silvela. Conocen al «peregrino» de cuyas «conchas» se cuenta que bajo la capa humilde va escondida la soberbia; saben á donde «camina», porque implora y por quién reza, y al sepulcro de que apóstol marcha, y donde está su Meca. Lo que no saben ahora son los fines que se lleva al pedir para su voto todos los votos que pueda.

El único que accediendo á su llamada misérrima le dijo: «Cuenta con este, hermano, y que Dios le atienda,» fué Reigada, el compasivo para el que primero llega, olvidando que algún día aquel mendicante «en puerta», gozando dichas, honores, y palacios, y riquezas, dijo en un *sarao* famoso la famosa frase aquella: «Al traidor se le utiliza y también se le desprecia.» A todos es antipático ese pobre de novela, y hasta sus mismos amigos tanto pide, cuanto niegan, pero á pesar de que al óbolo se resistan con firmeza, el peregrino de marras hará una buena colecta: quien no le vote de grado le habrá de votar por fuerza, que hoy la *caridad política* se impone, habiendo influencia. Lo malo es que el «pobrecito» los escama y los revienta. Su afición arquitectónica pone en cuidado á cualquiera, por ser grave enfermedad el «delirio de grandezas». Hasta tal punto ha llegado el «pobre», de puerta en puerta buscando fervientes votos á su vicepresidencia, que en este valle de lágrimas ofreció ¡quién lo creyera! permitir que al personal se lo llevase pateta si él arribaba al sillón de la vicepresidencia. ¡Qué amigos tienes, Benito!, exclamarán los de afuera. El único cuyos óbolos se dan como cosa cierta, y no porque ciertamente los manden de Puenteareas, es el chico de los de Alvarez, que á más de la recolecta trata de inutilizar á varias personas rectas que como que no se compran es fácil que no se vendan, aún no teniendo un *penedo* ni un mal pedazo de tierra, y aunque fuesen diputados, lo que ocurrir bien pudiera, con decir: «No llevo suelto», quedan bien y no hacen merma. Si algún diputado hubiese de corazón y alma tierna, nosotros le pediríamos por calmar fama pena... juna limosna política que alivie tanta miseria!

El cupón del exterior

En 1.º de Enero próximo se acaban los cupones de los títulos de la Deuda de 4 por 100 exterior, y ya se están preparando en la Dirección de la Deuda las nuevas hojas de cupones para el cobro de los posteriores.

Dichas hojas serán taionarias, para su fácil comprobación, y comprenderán los cupones sucesivos hasta 1.º de Julio de 1908 ó sea 34 cupones trimestrales.

Empezarán á entregarse desde 1.º de Diciembre próximo.

Las comisiones catalanas

Los comisionados catalanes han facilitado á la prensa la siguiente nota:

«Hemos venido á Madrid inspirados en el más puro patriotismo, con el exclusivo objeto de solucionar los conflictos que han surgido en

Barcelona, y que podían propagarse por el Principado; y al venir, lo hemos hecho animados del mayor espíritu de concordia, sin exclusivismos estrechos, deseosos tan sólo del bien de Cataluña y de las demás regiones de España. Hemos expuesto sin exageración el estado de intranquilidad de nuestro país y sus orígenes, que no son otros que la resistencia que ofrece el centralismo al movimiento descentralizador. Desgraciadamente, no nos ha sido dable llevar el convencimiento al ánimo del Gobierno.

Es posible que un estado de guerra solucione por el pronto el conflicto, pero reclamos que, desaprovechada una ocasión para llegar á una concordia, mediante mútuas concesiones y procedimientos, pueda establecerse un divorcio no entre Cataluña y las demás regiones, porque todas son nuestras hermanas, sino entre aquella y ese centralismo, que tal vez podrá evitar que España siga desliziándose por una pendiente que la podrá conducir á su ruina.»

CAMARA AGRÍCOLA

Anoche celebraron su primera reunión los señores que tienen el pensamiento de constituir una Cámara agrícola en la provincia, acordando nombrar una comisión que forme el reglamento porque ha de regirse, y convoque terminado su trabajo, á los que se hayan inscrito.

Se acordó que formen aquélla D. Andrés Perille, D. Modesto Varela Sotelo, D. Manuel Labarta, D. Manuel Malingre, D. Arturo Alonso Seijo, D. Manuel Diéguez Arias, D. Enrique Otero, D. Manuel Picouto y D. José Núñez.

Asistieron los Sres. D. Manuel Diéguez Arias, D. Enrique Cerradelo, D. Rafael Santorum, D. Antonio Corrás, D. Camilo Pérez de Castro, D. Manuel Fernández Quiroga, don Aquilino Sánchez, D. Enrique Otero, D. Pedro Cardero, D. Modesto Varela, D. Castor Sánchez, D. Dosindo Rodríguez Díaz, D. José Rivas Gil, D. Manuel Taboada Cuiñas, D. José Núñez, D. Manuel Picouto, D. Manuel Rodríguez Peña, D. Cándido Pérez de Soto, D. Bernardo Rodríguez Caray, D. José Diéguez Amoeiro, D. Rafael Santoro, D. Manuel Labarta, D. Andrés Perille, D. Arturo Alonso Seijo, D. Rafael Santorum, y se adhirieron por carta D. José Ojea y D. Manuel Malingre.

CARTERA LOCAL

Desde el mes de Agosto, la escuela de la Gironda, del municipio de Cualedro, se halla cerrada, la maestra ausente, y en el abandono que es de suponer la enseñanza.

Las autoridades tienen conocimiento del hecho, y el Rector de la Universidad y el Gobernador civil han recibido instancias suscritas por todos los padres de familia para que se sirvan poner coto á abuso tan censurado.

De esperar es que con la premura que el caso exige, se nombre una maestra interina y se instruya el oportuno expediente á la propietaria.

Hállase en esta capital nuestro querido amigo el ex-diputado provincial D. César Alvarez Enriquez.

Por circular de la Junta provincial del Censo, que publica el *Boletín oficial* correspondiente al día de ayer, se llama la atención de las Juntas municipales para que tengan en cuenta las observaciones que en ella se hacen al formar el Nomenclator de 1897, servicio en el que actualmente se están ocupando.

La feria celebrada ayer estuvo concurridísima, habiéndose realizado importantes transacciones en toda clase de ganados, especialmente en el vacuno, á pesar del subido precio á que se cotizaban.

Ha tomado posesión de la subinspección del sexto tercio de la Guardia civil el coronel don Juan de Berrera y Rubín de Celis.

Mañana tendrá lugar en la Audiencia la vista en juicio oral de las causas procedentes de este Juzgado de instrucción, contra Claudino Lamas y Manuel González Novoa, por lesiones. Informarán los Sres. Martínez Sueiro y García Velasco.

El ayuntamiento de Tuén debe satisfacer por contribución industrial en el ejercicio corriente 321 pesetas con 74 céntimos.

En el tren correo descendente de hoy llegará á esta capital, procedente de Segovia, el aventajado alumno del cuerpo de artillería, recientemente nombrado primer teniente, don Gaspar Mira, hijo de nuestro distinguido amigo el jefe de este distrito forestal Sr. Mira.

Próximo á expirar el plazo concedido á los empleados cesantes para solicitar su inclusión en el escalafón, advertimos á los interesados que mañana es el último día concedido por el Real decreto de 8 de Octubre último.

Ha salido para Cartelle nuestro querido amigo el diputado provincial D. Emilio Velo.

El doctoral de la Catedral de Toledo, señor Cruz Ochoa, formuló en el Senado una interpe-lación á propósito del cacareado asunto del Convento de la Enseñanza.

Su discurso está encaminado á defender la conducta del Sr. Obispo de Tuy.

D. Servando Fernández Victorio, que hace años desempeñó un Juzgado de instrucción en esta provincia y recientemente el cargo de presidente de la Audiencia de Manila, ha sido nombrado juez municipal del distrito de la Audiencia de Barcelona.

El próximo día 20, á las tres de la tarde, termina el plazo concedido para redimir á metálico su servicio activo los mozos del actual reemplazo.

Ha salido para la corte D. Luis Conde Valvis, director técnico de *La Molinera Gallega*, establecida en Vigo.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	755'5
Idem id. al nivel del mar	768'3
Temperatura al aire libre	7'8
Id. máxima de anteaer (á la sombra)	16'6
Idem id. id. (al sol)	19'0
Idem mínima (á la sombra)	4'6
Idem idem por irradiación	3'8
Dirección del viento	O.
Estado del cielo	Cubierto
Lluvia en milímetros	Rocio

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las *Píldoras* y al *Farabe Blancard*, único remedio contra la anemia, los colores pálidos, la pobreza de la sangre, la escrófula, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á médicos y enfermos exijan, como garantía, en la etiqueta, el nombre *Blancard*, las señas: 40 rue de Bonaparte, París, y el sello de garantía de la *Unión de Fabricantes*.

BOLSA DE MADRID

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

		Cambios medios
4 por 100 interior	Títulos grandes	65'40 por 100
	Idem pequeños	65'45
4 por 100 exterior	Idem grandes	71'45
	Idem pequeños	71'45
Idem amortizable	Idem grandes	72'45
	Idem pequeños	72'45
Billetes de Cuba 1886		72'70
Idem 1890		61'40
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100		96'70
Idem de Filipinas al 5 por 100		77'20
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100		600'00
Idem id. id. al 4 por 100		00'00
Acciones del Banco de España		436'00
Idem de la Tabacalera		365'00

PAPEL S/ EL EXTRANJERO	
París, á la vista	25'40
» á 8 d/v	00'00
Londres, á la vista	31'63
» á 8 d/v	00'00
» á 90 d/v	00'00

FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO	
París, 4 por 100 exterior	64'90
Londres, 4 por 100	00'00

Espectáculos

En el café de La Unión

Concierto para hoy, de nueve á once de la noche, por la aplaudida tiple Srta. Iribarre y los reputados profesores de piano y violín señores Muñoz y Fernández:

Programa

- 1.º *La Marsellesa*, romanza.
- 2.º *El Cabo primero*, idem.
- 3.º *La partida*, canción española.
- 4.º *A mi madre*, zorzico.

Comunicado

Sr. Director de El Mino.
Apreciable y distinguido señor! Compadece!

do del pedagogo de la Barrera, más bien que indignado por las infamias y groserías que me dirige desde su deshilvanado y huero comunicado del miércoles, cojo de nuevo la pluma para escribir por última vez, y á guisa de despedida, tan solo cuatro palabrejas.

Nunca creí—hablo con franqueza—que un individuo, cuya capacidad ha sido siempre nula en toda clase de materias profesionales y no profesionales, se atreviese á tachar á nadie de ignorante; ni me había figurado siquiera que el bueno del profesor había de resultar á la postre eminente tecnólogo, martillo destructor de todos los rutinarios y faro luminoso, capaz él solo de mostrar con su esplendorosa luz á las presentes y futuras generaciones el hasta ahora obscuro é ignoto camino de la regeneración intelectual: si lo hubiera sabido, ni me propasaría á establecerme *sin su permiso*, ni formarí plan de estudios sin su *ilustre* consejo, ni le hubiera molestado tampoco con los inocentes epítetos de *profesorazo* y *eminencia* que dirigí al tal pedagogo, al abrogarse por sí y ante sí (*autoritate quoad fungor*) el doble título de representante (1) y defensor (2) de una clase que no necesita de su representación y mucho menos de sus inoportunas y mal escritas defensas. Pero—¡veláy!—indigestáronsele los epítetos (y eso que para él eran más digeribles que mi denunciador anuncio); hice poco mérito de quien en mi opinión ninguno merecía, y por esto, nada más que por esto, y por ahogar su necia é injustificada protesta, me vi tachado ante el público de grosero é ignorante por un tal... para enseñar al cual *educación* y lo demás que enseña, bastaría cualquiera de mis alumnos. Esto que ahora afirmo, y que prueba la falta de conocimientos del *doctorazo*, es tan verdad, que si vamos analizando poco á poco el *adefesio* al que puso el nombre de comunicado encontraremos una serie tal de confusiones y ambigüedades, de repeticiones y disparates, que no puede concebirse hayan sido escritos por el hombre más atrasado, cuanto peor por una *eminencia científica* y pedagógica.

En efecto; en el principio de su *trabajo*, que es como si dijéramos en el exordio de su discurso, donde se lee: «á la correcta protesta por mí publicada en un número de su ilustrado periódico, contra un anuncio del colegio de San Ignacio de Loyola, que en el mismo vé la luz pública y en el que se refiere...» hay tanta confusión, que no se sabe cual es el antecedente de los relativos, ni si quien *ve la luz pública* es Loyola, Ignacio, colegio ó anuncio. Si ir más allá, hay en la misma cita un *mismo* que parece el gallo de Morón, pues á pesar de hallarse solo (contra gramática) no dejaría de concertar con Ignacio ó Colegio, mejor que con periódico, que se halla demasiado arriba. Vamos al segundo párrafo, y lo primero con que tropezámos es con una *ausencia total de toda cortesia*, verdadera albarda sobre albarda, de las que puede hacer provisión para la temporada; y donde sigue: «y consideración con el adversario, que caracteriza las polémicas entre personas cultas,» no acertamos con el sujeto lógico del verbo *caracteriza*, ni con el antecedente del relativo que, ni comprendemos como cupo en la cabeza del *profesorazo* tal sarta de desatinos, como que la *ausencia total de toda cortesia* y consideración con el adversario caracterizaba las polémicas entre personas cultas.

Pero aún hay más; y dónde dice: que desprovisto por lo que revela (no sé quién) de todo conocimiento de la vida social, que empieza á dar sus pasos en la profesional, en lo cual parece que quien da los pasos sobre la vida profesional, es la vida social y no el *joven profesor* que tanto le marea?

Todo esto, el abusar del empleo de los impersonales, el tomar como *cuñadilla* el relativo que y el prodigar con exceso y falta de tono las oraciones de gerundio ha hecho de una carta sin fondo ni objeto un verdadero *galimatias literario* que retrata de cuerpo entero al singular pedagogo.

Sin más, Sr. Director, después de manifestarle que no contesto á lo demás del famoso comunicado por haberlo dicho todo el citado *académico* y que doy por terminada esta cuestión por no creer capaz de sostenerla en la prensa á quien no tiene habilidad para construir como Dios manda y la Gramática enseña, se despide de V. hasta siempre y de esta cuestión para siempre su affmo. q. b. s. m.

José Pazos.

Orense 6 de Noviembre de 1899.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 7, 1 m.—(Recibido á las 2 t.)

Otro bando de Despujols

Comunican de Barcelona que el

miércoles publicará el capitán general un nuevo bando ordenando el cierre de los establecimientos de los contribuyentes morosos.

Dícese que esta resolución es consecuencia de no haber venido á un arreglo la Comisión que fué á Madrid y el Gobierno.

Madrid 7, 7 n.

Regreso de la comisión

Gran número de industriales y comerciantes recibieron en la estación á los comisionados que regresaban de Madrid.

Estos visitaron seguidamente á los morosos que se hallan en la cárcel.

Después se dirigieron al *Fomento del Trabajo* en donde dieron cuenta del resultado de sus gestiones.

Silida de correo suspendida

Se han comunicado las órdenes oportunas suspendiendo la salida del correo para Puerto Rico é isla de Cuba, que debía efectuarse en el día 10, hasta el 15.

Coméntase esta disposición del Gobierno que no aparece justificada por necesidades del servicio de la Transatlántica.

En el Congreso

Al rectificar el Sr. Romero Robledo insistió en sus apreciaciones sobre las causas que impulsaron á los señores Polavieja y Durán y Bas á presentar la dimisión.

Compara al Sr. Silvela con Narváez por sus amenazas de verter sangre para restablecer la normalidad y repite que en Cataluña no hay más separatistas que los partidarios de D. Carlos.

Madrid 7, 8 n.

Del extranjero

Un telegrama de San Petersburgo de la agencia Fabra, dice que se espera la intervención amistosa de España, Francia y Rusia en la cuestión del Transvaal.

Si fracasasen los buenos oficios de las tres potencias, entonces intervendrá Alemania oponiéndose á los proyectos absorbentes de Inglaterra en Africa.

Los orangistas en el Cabo

Continúan esperando 2.000 orangistas en las inmediaciones de Burgersdorp los refuerzos necesarios para continuar su movimiento de avance y la invasión de la colonia inglesa del Cabo.

Los indígenas reciben con agrado á los invasores y se muestran propicios á un levantamiento contra los ingleses.

Desde Natal

Continúa interrumpido el telégrafo y sin recibir noticias de Ladysmith en Londres.

Corren rumores de que los boers han ocupado la plaza de Aerat.

Inglaterra, en previsión de los sucesos que puedan desarrollarse en la India, se propone reforzar aquella estación naval.

La conducta de los boers

La prensa inglesa hace justicia á las tropas del Transvaal por su conducta humanitaria con los prisioneros y la templanza observadas con los habitantes de las poblaciones que han caído en su poder.

Dicen que en Ladysmith no han cometido los boers el más pequeño atropello.

Rumores desmentidos

El gobernador de Valencia participa que no es exacto que algunos grupos de obreros intentaran turbar el orden público.

Hicieron algunas manifestaciones de desagrado contra los concejales que se opusieron á la reducción de las horas de trabajo, pero se disolvieron pacíficamente á la primera amonestación de los agentes.

NOTA.—A las nueve de la mañana, según nos participó en la misma estación telegráfica el director de la sección Sr. Prego, se hallaban todas las líneas interrumpidas.

Cultos

Santos de hoy

Stos. Claudio, Simpliciano, Sinfiriano, Victorino y Diosdado.

Santos de mañana

Stos. Demetrio, Nemesio y Teodoro.

ORENSE: IMP. DE «EL MINO»

Bicicleta inglesa para carretera, marca Coventry (Campeona A.), y en buen uso.

Informarán en la redacción de este periódico.

Interesante

F. Salustiano y Compañía, Representantes y Comisionistas en Madrid, Calle de la Habana, núm. 24, pral. izquierda, gestionan toda clase de asuntos judiciales, del Notariado y administrativos.

Adquisición y envío de documentos de cualquier índole y con especialidad los que se detallan á continuación:

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, etc., etc.

Certificaciones de últimas voluntades, 6 pesetas.

(Hay que remitir la partida de defunción del causante.)

Certificaciones de antecedentes penales, 7 pesetas.

(Consignar el objeto para que se desea el documento, nombres de los padres del interesado y circunstancias personales del mismo.)

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, 5 pesetas.

(Facilitar los antecedentes que se consideren precisos para el mejor éxito de las diligencias que se interesen y envío de fondos para suplidos y pago de costas.)

NOTA. El envío de cantidades habrá de hacerse en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, á favor de **D. Francisco Salustiano**.

COLEGIO PARA SEÑORITAS

DE LA

Inmaculada Concepción

Progreso 61, 2.º.—Orense.

Se han restablecido las clases con los mismos elementos que contaba cuando se inauguró.

También se establecen conferencias y preparación para la carrera del Magisterio.

Se admiten pensionistas, medio pensionistas y externas.

VENTA

A voluntad de su dueño se vende el segundo piso de la casa número 19 de la calle de Hernán Cortés, de esta ciudad, compuesto de varias dependencias y una tienda.

El procurador D. Antonio Casar Fernández dará razón del precio y documentación.

COLEGIO

DE

SAN IGNACIO DE LOYOLA

Instituto 44, 2.º.—(Sastrería de Ventura)

Sabido es de todos que la primera enseñanza adolece en Orense de dos graves defectos: de muy descuidada en las asignaturas de carácter práctico y demasiado atendida en las de índole literaria y artística. En virtud de lo primero, salen los niños cuando jóvenes de los colegios leyendo sin sentido común, escribiendo sin regularidad ni Ortografía y ejecutando las operaciones de Aritmética sin cálculo y al azar. Por lo segundo, se inculca en las mentes infantiles una balumba de conocimientos que, si bien son los tales para hermoear el alma del niño y hacerle sentar plaza de listo ante el papá y sus amigos, no satisfacen á las necesidades de la vida moderna por ser ella en la actualidad mucho más positiva que en otros tiempos.

En vista de esto, y para dar á los padres de familia que lo deseen una firme garantía en la enseñanza y educación de sus hijos, se ha fundado bajo la dirección de un joven profesor muy conocido en la localidad el nuevo Colegio arriba nombrado, cuyos grandes resultados en la educación y enseñanza de la niñez son ya de muchas familias conocidos. Este Colegio cuenta con amplios y espaciosos locales, material completo de enseñanza, y ofrece á los alumnos que frecuenten sus aulas buen trato y buena educación que satisfaga á los adelantos de la época presente.

La Nueva Luz

SALÓN DE BARBERÍA Y PELUQUERÍA

Santo Domingo, 24.—Orense

En este acreditado y elegante salón, se afeita, corta y riza el pelo con arreglo á los últimos adelantos y exigencias de la moda.

Se dan fricciones de agua de colonia Rum-quinina, lavando la cabeza con el verdadero Champung y además usando los mejores tintes para el pelo rubio, castaño y negro.

Salón de Barbería de Ramón Gutiérrez Parada

Frente á la calle de Alba.

COLEGIO DE 1.ª ENSEÑANZA

DE

SAN JOSÉ DE CALASANZ

dirigido por

D. PÍO RAMÓN OGEA

Orense.—BAILÉN, 8.—Orense.

Siempre ha sido nuestra aspiración obtener los mejores resultados de los alumnos y seguramente en el cumplimiento de ellos, está basado el buen crédito que goza, publicado por aquellos y por cuantos conocen el plan pedagógico adoptado en este Establecimiento, por el que los alumnos adquieren fácilmente gran número de conocimientos sin esfuerzo intelectual.

Los locales son extensos y ventilados, circunstancias que deben tenerlas en cuenta los padres de los alumnos.

Se admiten internos.

GRAN BARATO

Procedente del saldo de una quiebra, se ha realizado una importante compra de géneros de pañería, tejidos de algodón y sedería, elásticas, etc., que desde hoy se venden á precios fabulosamente baratos en el Comercio de D. Braulio Garrido, Plaza de la Constitución, 5.

Aprovecharse de la ocasión

VENTA

Se hace de varias cubas de madera de castaño y roble con arcos de hierro, en buen estado, su cabida 14, 16 y 18 moyos.

En esta redacción darán razón.

ANUNCIO

Se vende vino procedente de la cosecha de Manuela Lago en su establecimiento, calle de San Fernando, núm. 18, á cuatro perras el cuartillo.

ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

YA LLEGARON las Desgranadoras para maíz. Arados sistema americano. Gran surtido en bombas para pozo.—Impermeables; se acaba de recibir gran surtido, varios colores, para á pie y á caballo.—Maquinitas para picar carne sistema Alexanderwek.

IMPORTANTE: Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

Progreso, 45, Orense.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior, vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50. Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

LA UNIÓN

CAFÉ, BILLARES Y FÁBRICA DE GASEOSAS
17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

TEMPORADA DE INVIERNO

Gran Taller de Sastrería

DE

ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2.—ORENSE

El propietario de este acreditado Establecimiento, deseando favorecer en cuanto le sea posible á su numerosa y distinguida clientela, ha adquirido un completo y variadísimo surtido en géneros para la próxima temporada.

Á la vez que tiene el gusto de participar que en sus talleres se confecciona con elegancia, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero, no lo tiene menos en poder ofrecer á sus muchos favorecedores un variadísimo surtido en cortes de traje, gabán, pantalón, embozos para capas, etc., etc., todo ello á precios sumamente económicos.

ESPECIALIDAD EN PRENDAS PARA SEÑORES SACERDOTES

Grandes economías en los precios

Establecimiento en el corte y confección con arreglo á la última moda

PIANOS

desde
1115 duros mensuales!!!

MÚSICA

La casa más barata de España.—Peters, Ricordi, Litolff.

PIANOS

Los mejores nacionales.—Maristany, Chassaigne, Montano.

INSTRUMENTOS

De metal y de madera.—Lefebre Schaeffer.

ACCESORIOS

De las más renombradas casas.—Leon Pinet, Ewal y Glaesel.

DIRIGIRSE A

DON MARIANO ALCOCER

Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9.—ORENSE

CONTRA, VENTA

Y ALQUILER DE
PIANOS

PIANOS

desde
1115 duros mensuales!!!

REPARACIONES

y
afinaciones

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios
FUNDADA EN 1828

Establecida en París, Rue la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA en 31 de Diciembre de 1898.

Capital social.....	Fcos. 10.000.000
Reservas.....	> 11.205.000
Primas á recibir....	> 79.650.334

Total de garantías. > 100.855.334

CAPITALES ASEGURADOS en 31 de Diciembre de 1898.

Franco 17.272.202.816

SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑÍA

Franco 229.000.200

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN
Procurador de los Tribunales.
SANTO DOMINGO, 44

J. PACHECO FOTÓGRAFO

con galería dotada de todos los adelantos modernos participa al público que continúa establecido en la calle de ALBA núm. 9, y que ninguna participación tiene en la sociedad formada entre el que fué su aprendiz D. Jaime Pacheco y D. J. Gil.

Al hacer esta advertencia al público, le ofrece como siempre todo género de garantías en lo referente á esmero, prontitud y economía en cuantos trabajos se le encomienden.

Ampliaciones en todos los tamaños, retratos al platino, porcelana, etc., etc.

Fotógrafo.—J. PACHECO.—Fotógrafo.

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9.—ORENSE



Representante en Orense:

JOSÉ PACHECO, Fotógrafo

9—ALBA—9

LABRADORES!

Abonad las tierras si queréis mejorar y aumentar los productos del suelo

450 kg. de Escorias Thomas  Estralla

repartidos y enterrados con el arado antes de sembrar, bastan para obtener en una hectárea de terreno, una cosecha de trigo ó de cebada doble de lo usual.

Garantizando su pureza es el abono más económico y más eficaz. Véndenlo todos los almacenes—y al por mayor el

Representante general D. OTTO MEDEM en Valencia, Barcelona y Bilbao.

Sin necesidad de más señas llegarán todas las cartas.

ANUNCIO

Se arriendan los bajos de la casa núm. 1, de la Plaza de San Lázaro, donde estuvo la fábrica de Fundición de los Sres. Malingre. En la misma darán razón.

GRAN CENTRO DE NOVEDADES

DE

CELSO FERRO VAZQUEZ

RECRO, 1 Y TIENDAS, 23.—ORENSE.

El propietario de este acreditado establecimiento ofrece á su numerosa clientela un variado y completo surtido de géneros para la temporada de invierno en condiciones y precios muy ventajosos, como puede comprobarse examinando los diferentes y elegantes artículos de última novedad, recibidos de las más reputadas fábricas de España y el extranjero.

Grandes depósitos de paños, lanas, alfombras, abacás y cordelillos; numerosos patrones en confecciones de piel, pluma, castor y fieltro.

Exportación á toda la provincia.

Máquinas "SINGER," para coser

ORENSE.—38, PROGRESO, 38.—ORENSE